

avait été gagné aux idées des Wahabites, disciples de Abd el-Wahheb, le réformateur de l'Islam, tuèrent Yang Che-ki, préfet de Kan-tcheou, s'emparèrent de Ho-tcheou, et assiégèrent Lan-tcheou. Les troupes impériales furent appelées de toutes les parties de l'Empire, et, après une farouche résistance et de grands massacres, le chef T'ien Wou fut tué et ses lieutenants furent exilés à Haïnan (1784<sup>1</sup>). De nouvelles difficultés surgirent en août 1789, et un certain nombre de Musulmans furent envoyés au He-loung kiang comme esclaves des Tartares.

M. Broomhall estime la population du Kan-Sou à 3.000.000 d'habitants, Grenard compte que « la moitié des habitants de cette province, environ 2.500.000 personnes adhèrent à l'Islam<sup>2</sup> ». Les Salars comptent à peine 50.000 individus.

#### IV

Nous ne suivrons pas M. le commandant d'Ollone au Turkestan qui ne rentre pas dans le cadre de cette étude. Nous nous contenterons d'ajouter quelques renseignements sur les Musulmans dans d'autres parties de la Chine.

Nous avons eu l'occasion de parler de la stèle apocryphe de Si-ngan fou de 742. Cette ville que les Arabes appelaient Khamdan possède une mosquée réparée en 1127, 1315, 1368-1398, 1403-1424. M. Philippe Berthelot en a rapporté ainsi que de la mosquée de K'ai-Foung fou (Ho-Nan) 6 estampages d'ins-

1. De Groot, *loc. cit.*, pp. 311 et suiv.

2. *Mission dans la Haute Asie*, II, p. 466.